

**Termes de Référence de consultant pour animation d'un atelier d'expression par l'art des récits de vie avec des mères marocaines et migrantes usagères de l'association 100% Mamans dans le cadre du Projet « Renforcement des synergies et des processus de plaidoyer entre les femmes migrantes et les femmes marocaines, avec une attention particulière pour les mères célibataires, afin de promouvoir autonomie et exercice de leurs droits à Tanger, au Maroc**

## CONTEXTE GENERAL :

La présente activité s'inscrit dans le cadre du projet « **Renforcement des synergies et des processus de plaidoyer entre les femmes migrantes et les femmes marocaines, avec une attention particulière pour les mères célibataires, afin de promouvoir autonomie et exercice de leurs droits à Tanger, au Maroc** » mis en œuvre par l'association 100% Mamans et L'ONG espagnole Alianza por la Solidaridad et financé par AEXCID.

## PRESENTATION DE 100%MAMANS :

L'association 100%Mamans, depuis sa création à Tanger en 2006, a pris comme engagement la protection et la promotion des droits des mères célibataires et de leurs enfants. Depuis cette date, l'association est intervenue auprès de 4000 mères célibataires, développant de nombreuses actions permettant de répondre d'une part aux besoins basiques et urgents de ce collectif et d'autre part de garantir leur processus d'autonomisation et d'insertion sociale et économique. En parallèle avec ses activités de prise en charge et d'autonomisation, 100% Mamans plaide de manière participative avec ses bénéficiaires pour la protection et la promotion des droits sociaux et économiques des mères célibataires et de leurs enfants afin d'aboutir à une réforme du code de la famille et de toutes les lois marginalisant les mères célibataires et leurs enfants.

La mise en place d'une stratégie de plaidoyer et de sensibilisation pour une meilleure adaptation et application du cadre juridique compte parmi les objectifs stratégiques de l'association 100% Mamans. L'approche de plaidoyer de 100% Mamans, basée sur une analyse juridique et sociologique profonde est développée dans un plan de plaidoyer qui fait de la participation éclairée et émancipée des titulaires de droit un axe central et prioritaire de sa stratégie.

## PRESENTATION DE ALIANZA POR LA SOLIDAD :

Alianza por la Solidaridad est née avec la vocation de travailler pour un monde meilleur et durable pour toutes et tous, sans prendre en considération leur lieu de naissance ou de résidence. Notre travail, nos connaissances, notre expérience, ainsi que notre créativité sont investies dans la défense et la promotion des droits universels partout et pour toutes les personnes. Notre travail répond à la défense des droits des migrants, les droits de la femme partout dans le monde, la durabilité de l'environnement et la défense des droits des personnes affectées par les crises humanitaires. Pour cela, on sait bien qu'on doit construire une citoyenneté globale informée, critique qui veut s'impliquer dans les changements sociaux nécessaires afin d'avoir un monde qui place la personne et les droits humains au centre, ainsi qu'on est conscient que le plaidoyer politique est la clé pour y parvenir

## Objectif de la prestation :

Cette prestation a pour objectif de créer une production artistique recueillant les récits de vie des mamans, d'offrir un espace sûr pour la stimulation et la création artistique grâce à une dynamique de groupe respectueuse, en accompagnant un groupe de 30 femmes défenseurs (dont 30% sont des mamans migrantes).

Cet espace thérapeutique d'expression sera créé à travers l'art avec les objectifs suivants:

- Permettre aux femmes de raconter leur parcours, d'exprimer leur récit avec leurs mots, dans leurs différentes langues, avec leurs gestes et leurs références culturels
- Mettre le soin au centre, en permettant d'identifier la douleur et les violences subies par les mères et guérir collectivement, à travers la visibilité et l'écoute
- Renforcer la capacité d'agir, de se rendre visible et de se montrer dans une culture telle que la culture marocaine à travers l'approche transculturelle
- Renforcer les synergies et l'empathie entre les mères

Cela en mettant en valeur l'approche transculturelle du projet, et en montrant la diversité des histoires et la diversité des visions des mères qui défendent leurs droits mais avec des regards partagés et qui se battent pour atteindre des rêves communs.

## Attentes de la mission :

- Amener les participantes à exprimer leurs émotions, à gérer leur chagrin, à se débarrasser de leurs peurs, à acquérir des outils pour pouvoir raconter leur histoire, en évitant la victimisation et la surexposition.
- Les femmes trouveront dans ces ateliers un espace pour s'écouter et faire preuve d'empathie à l'égard d'autres cultures, d'autres réalités et d'autres peurs.
- Échanger à travers l'art avec différents moyens sur l'expérience du franchissement des frontières physiques et symboliques et sur la construction de leurs identités.
- Développer le regard artistique des participants, leur apprendre à voir les petits détails de la vie quotidienne et à les utiliser dans leurs productions comme des ingrédients inédits, sensibles, voire étranges.
- Transformer les récits des femmes en des œuvres artistiques et culturelles avec le soutien d'un service technique et accompagnés par des artistes qui font partie de groupes alliés au réseau de protection des droits des femmes.

## Population ciblée

- 20 Mamans célibataire Marocaine
- 10 Mamans célibataire Migrantes

## Livrable

- Note méthodologique détaillée
- Rapport des ateliers
- Rapport de la prestation délivré en français et en arabe
- Un livret/production d'histoires des mamans célibataires illustrées en trois langues : arabe, français et espagnol

## Durée de la mission

Les ateliers avec les femmes sont prévus sur 6 jours, avec au moins 4 jours supplémentaires pour l'illustrations, entre Mai et juillet 2024 incluant le travail de recueil et analyse des documents, programmation du travail de terrain, mission de terrain, rédaction du rapport et l'envoi du livrables.

## Profil du consultant

Cette consultation sera conduite par un.e consultant.e répondant aux critères suivants

- Etre titulaire d'un diplôme d'études en psychologie ou psychosociologie ou avoir de l'expérience en art thérapeutique et dans le travail avec des femmes en situation de vulnérabilité. Avoir une bonne capacité de synthèse et de rédaction
- Une bonne connaissance du contexte marocain concernant les droits humains et spécifiquement les droits des femmes et des enfants
- Des compétences justifiées en matière d'interculturalité
- Avoir l'esprit artistique et culturel
- Posséder d'excellentes qualités rédactionnelles en français et en Arabe

## Présentation de l'offre technique et financière :

- Une note méthodologique comportant la vision et l'approche du. de la consultant.e
- Un chronogramme des actions
- Une proposition budgétaire
- CV détaillé du.de la consultant.e

Elles seront envoyées avant le 04/05/2024 au mail suivant :

[candidaturecentpourcentmamans@gmail.com](mailto:candidaturecentpourcentmamans@gmail.com)